

Murcia



Cartagena: Simulacro de un rescate de inmigrantes en el mar

>> **Destrezas solidarias**

Petróleo para salvar vidas

REPSOL YPF y Cruz Roja Española han renovado en Cartagena el convenio de colaboración por el cual se prorroga durante el año 2005 la colaboración establecida hace cinco años entre ambas entidades, con una nueva ayuda económica anual de 60.200 euros, que se destina a la financiación del suministro de combustible y la reparación de las embarcaciones de salvamento de Cruz Roja Española.

Tras la firma del convenio entre Aurelio Luna, presidente autonómico, y Ángel Crespo, director de Repsol YPF en la ciudad portuaria, se realizó un simulacro de intervención de salvamento en el mar, en el Muelle de Cruceros, que consistió en la recogida, reconocimiento y estabilización de un naufragio y el posterior remolque del yate siniestrado, con la participación de técnicos y voluntarios de Cruz Roja, cuatro embarcaciones y una ambulancia.



El simulacro contó con los principales medios, técnicos y humanos, de respuesta que Cruz Roja activa cuando se produce el naufragio de pateras.



Rescate simulado de inmigrantes hacinados en un mercante

"¡Todos a sus puestos, comienza el ejercicio!". El mensaje llega desde el centro de control de Cruz Roja a través de unos altavoces y pone en alerta a más de cien personas en el muelle de La Curra, en el puerto de Cartagena. A primera hora de la mañana, el barco de la Armada Neptuno se convierte en un buque mercante que transporta inmigrantes ilegales hacia un puerto peninsular y es interceptado por la patrullera Toralla, dentro de la operación Famex'05. El barco ha alcanzado la costa de Cartagena y el Ejército se prepara para actuar. Como escolta llega un helicóptero del Ejército del Aire. Los voluntarios esperan instrucciones. En realidad todo este operativo es un simulacro, pero las más de cien personas que participaron en el

ejercicio lo vieron como si fuera pura realidad. "Aunque la realidad es más cruda que la ficción, pues te puedes encontrar de todo en un barco cargado de inmigrantes", explica Alexis Ascanio, coordinador de Cruz Roja en Fuerteventura, acostumbrado a realizar rescates frecuentemente. Ascanio traslada sus impresiones y su mayor experiencia a sus colegas de Cartagena, aunque no es el único que tiene "callo" ya que en el ejercicio también participan voluntarios de Barbate (Cádiz), Motril (Granada), Málaga y Almería, puntos calientes de la costa andaluza por donde entran ilegalmente inmigrantes africanos. Un cuarto de hora después de darse la voz de inicio del simulacro, llega a puerto el buque con los inmigrantes heridos. Pero los primeros



Un año activo

Es una satisfacción para mí poder presentar este resumen de actividades realizadas durante el pasado año, plazo en el que, siguiendo el plan estratégico, hemos cumplido los objetivos previstos, que esperamos mejorar este año en el que seguimos trabajando con el mismo entusiasmo.

Cada vez más, notamos el respaldo de la población a nuestros llamamientos de solidaridad y en este punto es justo mencionar a voluntarios, socios, donantes y trabajadores que se unen para ayudar a atenuar las necesidades de las personas que así lo demandan por sus situaciones personales extremas. Para ello, contamos igualmente con el apoyo financiero de Administraciones Públicas, entidades privadas y particulares sin el cual, nuestro trabajo no sería

Total personas atendidas (Región de Murcia) 62.700



Intervención Social:
35.196 personas

- Personas mayores: 3.589 personas
- Refugiados e inmigrantes: 4.547 personas
- Drogodependientes: 164 personas
- Afectados SIDA: 937 personas
- Población reclusa: 1645 personas
- Infancia y Familias: 200 personas
- Discapacitados: 1.477 personas
- Mujer en dificultad social: 455 personas
- Lucha contra la pobreza: 21.682 personas



Socorros y Emergencias:
12.864 personas



Cruz Roja Juventud:
10.465 personas



Plan de empleo Red Interlabora:
2.605 personas



Formación voluntarios y población en general:
1.570 personas

posible llevarlo a cabo.

A todos ellos nuestro agradecimiento y deseo de compartir los resultados finales que hemos conseguido. Un saludo.

Aurelio Luna, *presidente autonómico de Cruz Roja en Murcia.*

en bajar no son ellos, sino el capitán del supuesto mercante y la tripulación, detenidos por tráfico de seres humanos.

Un equipo de inspección del Tercio de Levante de Infantería de Marina les detuvo en alta mar. Del barco bajan esposados hacia el furgón de la Policía Nacional donde permanecen más de diez minutos. Antes de ello, el helicóptero de Salvamento Marítimo ya ha rescatado a dos personas en estado muy grave en alta mar. Los heridos son evacuados al hospital para una mejor atención. Los soldados fueron los encargados de hacer de inmigrantes.

"Uno ha entrado en parada. Ayúdame ¡vamos!", gritaba desde el interior del buque una voluntaria dando realismo al ensayo. "Cuando sucede esto de verdad es difícil actuar porque llegan en muy mal estado" aseguraba José David Orihuela, un joven voluntario de la Asamblea Local de Motril (Granada).

Texto: Pedro Conesa



Distribución del gasto por actividad

Inversión Solidaria 2004 6.116.958,10€

Mayores/Infancia/Mujer/Discapacitados	33,48%
Socorros y Emergencias	28,84%
Promoción de Ingresos, gestión y otros	15,81%
Voluntariado y Formación	8,23%
Toxicomanías/Reclusos/SIDA	4,42%
Plan de empleo	3,68%
Extranjeros	3,75%
Cruz Roja Juventud	2,51%
Cooperación Internacional	1,83%
Lucha contra la pobreza/Alimentos	0,45%

No era lo que esperaban

Cuando me solicitaron que escribiera sobre el programa de Atención a trabajadoras del sexo que llevo a cabo en Cartagena, he de reconocer que no sabía muy bien qué decir, pero supongo que a las personas que lean este testimonio les gustaría sumergirse en otras vidas tal y como los voluntarios y yo hacemos cada día.

Llevo más de cinco años realizando esta labor y este tiempo ha sido todo un proceso de aprendizaje lleno de vivencias tanto para mí como para los voluntarios o colaboradores, a quienes agradezco su colaboración.

Recuerdo que hace unos cuatro años me impactó la historia de Rhoda, una chica nigeriana de 25 años. Un día un hombre en su ciudad natal se le acercó y le dijo que por qué no se iba a Europa, que si es que ella no quería tener dinero y un buen trabajo como todas las chicas que se habían ido hasta allí. Tras esta conversación se unió a un grupo de hombres y mujeres, en los que se incluía su novio, que inició camino hacia Marruecos.

Cuenta que tardaron más de un año y que en pleno desierto tuvieron que beber sus propios orines para poder sobrevivir, lo que le avergüenza. Una vez en Marruecos, cruzaron el Estrecho hasta Cádiz y, de allí, vinieron a Cartagena. Aquí vieron que la realidad no era la que esperaban, eran inmigrantes sin casa, sin dinero y sin permiso para residir en España.



>> Trabajar con garantías

Las acciones de calle llevadas a cabo por los voluntarios orientan y asesoran a mujeres que ejercen la prostitución. La nueva campaña puesta en marcha también en clubes de la zona trabaja aspectos relacionados con la detección de riesgos sanitarios y sociales.

En Cartagena, Rhoda conoció a varias chicas que le dijeron que para una mujer "morena" (ellas se autodenominan así) las únicas opciones eran trabajar en el campo con los papeles de otra chica, lo cual era difícil, o en la prostitución. Su novio y ella decidieron que él trabajaría en el campo y ella se dedicaría a la prostitución.

Así conocimos a Rhoda, un viernes por la noche cuando estábamos haciendo trabajo de calle en la zona del puerto. Cuando nos acercamos a ella mostró desconfianza pero el resto de las chicas facilitó nuestro acercamiento, escuchábamos cómo le decían: "ella es Elisa de Cruz

Roja, ella te da gomas, te ayuda....un día te llevamos donde está y hablas con ella".

Como siempre, esta colaboración vino acompañada de petición de refrescos, gomas y un poco de atención para cada una de ellas.

Hay épocas en las que el trabajo sexual escasea en la calle y no se encuentran de especial humor. Si esta situación coincide con el inicio en actividad de un voluntario, se lleva una imagen distinta de ellas, pero ¡ya las verá lanzarse sobre la Vanette para vernos!.

Cuando Rhoda llegó hasta la Asamblea a la semana siguiente, descubrimos que no sabía utilizar

correctamente el preservativo y cuando se le preguntó si lo usaba siempre comentó: "Pues claro, yo no quiero morir de sida; algún cliente me ha ofrecido mucho dinero por hacerlo sin goma, pero si hace eso es porque está enfermo". Todos estos aspectos se retomaron cuando realizó un taller de sexo más seguro junto con otras chicas.

A las pocas semanas la acompañamos a un examen médico en el departamento de infecciones de transmisión sexual. Fue la primera revisión médica de toda su vida.

Aprecié una expresión de pánico en su cara cuando vio la jeringuilla y tuvimos que tranquilizarla y explicarle qué era "aquello" que le iban a hacer. En este momento los profesionales médicos y yo aprendimos que intentamos enseñarles a prevenir cuando provienen de culturas totalmente distintas donde han experimentado el visitar a un doctor únicamente cuando enferman (esto no sucede con las mujeres latinas, por ejemplo). Rhoda actualmente no se dedica a la prostitución, desde el programa la hemos apoyado en la regularización de sus papeles, en la búsqueda de un empleo regulado, hemos visto crecer a su hija y recientemente de forma conjunta hemos conseguido que opte a un trabajo diferente del campo.

Esta historia no se diferencia de muchas otras, ya sean chicas que trabajen en la calle, en clubes o en pisos, ya sean mujeres o transexuales. Simplemente son personas que decidieron arriesgar eligiendo una opción fuertemente estigmatizada.

Texto: Elisa Carrasco



Quince profesores acercan voluntariamente el idioma español a 79 alumnos inmigrantes.

Sonrisas multicolores

Aunque los cursos de español para extranjeros se vienen desarrollando en Cruz Roja de Murcia desde hace más de cinco años, este año y por segunda vez se imparten bajo convenientes controles de calidad y homogéneos métodos pedagógicos.

Los 79 alumnos, de los más de 220 que se inscribieron en septiembre de 2004, han superado los parámetros de evaluación fijados para cada uno de los tres niveles de conocimiento: Básico, medio y superior.

A clase asisten desde personas recién llegadas que no saben nada de español, hasta aquellas que dominan casi perfectamente la lengua y que, una vez que superen el Nivel Superior, podrán acceder a puestos de trabajo cualificados o integrarse en enseñanzas regladas, como bachillerato, formación profesional o la universidad.

Los cursos facilitan instrumentos a los extranjeros para entender instrucciones y peticiones tanto verbales como escritas, y en su caso, elaborar documentos más o menos complejos y trabajar en puestos que requieran hacerse entender perfectamente.

Los alumnos no se limitan a

aprender gramática u ortografía, también empiezan a conocer las obras de los grandes literatos y poetas y los rasgos culturales más relevantes de nuestra sociedad, siempre respetando sus propias culturas, las cuales, por ser una enseñanza altamente interactiva, consiguen enriquecer las aulas con vivencias de sus propios países.

Esta pequeña "ONU murciana", es posible gracias al valiosísimo esfuerzo de quince profesores y profesoras voluntarias, que dos veces a la semana con cada alumno y durante todo el curso académico, dedican su tiempo, su buen hacer y su capacidad didáctica a estos "viajeros de la necesidad".

En septiembre, Murcia, Lorca, Molina de Segura, Caravaca de la Cruz, Calasparra y Jumilla abrieron de nuevo sus aulas para extranjeros. Personas de todos los colores, países, razas y religiones han sido evaluadas en sus conocimientos iniciales de español por los "profesores de acogida", a fin de ser incluidos en el nivel académico más idóneo. Y de nuevo los pasillos rebosan de sonrisas llegadas de todo el mundo.

Texto: Ángel I. Fernández



La formación en disciplinas de hostelería responde a una de las principales demandas del mercado de trabajo murciano.

Mujeres protagonistas

Casi el 60% de las ofertas de empleo gestionadas por Cruz Roja fueron ocupadas por mujeres. Este es uno de los principales resultados del Plan de Empleo de Cruz Roja en la Región de Murcia en 2005.

Se constata, por otra parte, el importante esfuerzo realizado para sensibilizar al tejido empresarial en temas como la igualdad de oportunidades o la conciliación de la vida laboral.

Cuando una mujer se incorpora al Plan, dentro del proceso de orientación, se concierta una entrevista personal en la que se conocen de primera mano sus intereses profesionales, dificultades, formación y experiencia. Se le facilitan los recursos con los que cuenta para poder llevar

a cabo sus aspiraciones. En todo momento, el protagonista es la propia mujer y es ella quien escoge las opciones de su itinerario profesional.

La formación es la mejor herramienta para poner en valor las potencialidades de cada mujer. En Cruz Roja se forma a la mujer en habilidades sociales que le permitan enfrentarse con éxito a una entrevista de trabajo, crear su currículum o conocer sus obligaciones y derechos. Es la llamada formación prelaboral.

De forma complementaria, se ofertan cursos para los sectores más demandados: Hostelería, servicios e industria. Finalmente, el área de intermediación realiza un estudio de mercado y de captación de ofertas en empresas

que ofrecen a las mujeres la posibilidad de mejora profesional.

El nivel de exigencia en Cruz Roja es alto. Una mujer del Plan de Empleo sólo es preseleccionada para una entrevista de trabajo cuando cumple con el perfil del puesto demandado en formación y experiencia.

Cruz Roja ofrece becas a aquellas mujeres que necesitan hacer frente a gastos de guardería y transporte y dispone de un programa de ayuda psicológica, como vía de escape a circunstancias difíciles.

Esta labor no sería posible sin la colaboración desinteresada de multitud de asociaciones empresariales, sindicatos, ONG y otras instituciones de la Región. Son ellos, los que junto a un equipo de voluntarias y voluntarios, ayudan cada día a difundir el Plan de Empleo con una sola misión: Seguir construyendo puentes entre el mundo empresarial y muchas personas dispuestas a aportar un trabajo de calidad.

José Ramón Carrasco de la Sierra. *Comité Autonómico de Murcia*

Joven cumpleaños

Este año se cumplen 35 desde que Cruz Roja Juventud (CRJ) comenzara su andadura. La asociación juvenil de Cruz Roja quiere celebrarlo en honor y reconocimiento de las personas que han formado parte desde su constitución y que han contribuido a la consolidación de CRJ y a la promoción del asociacionismo joven de la Institución.

CRJ en la Región de Murcia celebró este aniversario tan especial durante

la semana del 28 de noviembre al 5 de diciembre con actividades en los ámbitos locales donde se encuentra. Muchas gracias y feliz cumpleaños a todos los voluntarios y voluntarias que empezaron en 1970, junto con todas aquellas personas, empresas e instituciones públicas que han colaborado a lo largo de estos 35 años ya que con su constancia y dedicación han permitido que CRJ sea una asociación juvenil comprometida.



Cruz Roja Juventud ha llegado a la edad adulta, 35 años.

>> Seguridad común

Si alguna vez ha presenciado un accidente de tráfico, puede que haya tenido la sensación de caos, de querer ayudar y no saber cómo, mientras vive un ambiente de tensión y nerviosismo, donde los minutos que transcurren hasta la llegada de los servicios de socorro se hacen interminables. Este año hemos celebrado el Día Mundial de los Primeros Auxilios bajo el lema "Los primeros auxilios y las personas más vulnerables", para poner de manifiesto la importancia de gestos sencillos a la hora de salvar vidas,

tanto en la vida cotidiana como en casos de crisis y para estimular la formación.

Una persona con formación en primeros auxilios puede convertirse, durante los primeros momentos, en la supervivencia de los afectados. Porque el 57 por ciento de las muertes se producen en el lugar del siniestro, durante los cinco minutos posteriores. El 22 por ciento de las muertes tiene lugar en el traslado al hospital o el mismo día, y el 21 por ciento, durante los treinta días posteriores.



Medalla de Oro de Lorca

El Ayuntamiento de Lorca aprobó una propuesta por la que se concede la Medalla de Oro de la ciudad a la Asamblea Local de Cruz Roja por sus 25 años de servicio a la ciudad. CRE gestiona entre otras actividades una Casa de Acogida para inmigrantes, desempeña un papel activo en el cuidado de personas mayores y es un referente para la personas en procesos de exclusión social. En el acto de entrega, el presidente local, Juan Carlos Ruiz, agradeció a voluntarios, socios e instituciones su apoyo a CRE.



Desarma tus juegos

Durante la Navidad, Cruz Roja Juventud lleva a cabo su campaña de sensibilización sobre desigualdad social y económica existente en nuestra Región, mediante la recogida de juguetes nuevos, no bélicos y no sexistas. Telemaratonés, radiomaratonés, conciertos solidarios y actividades en la calle, apoyados por medios de comunicación, instituciones regionales, ayuntamientos, ONG, etc. se suman a las acciones llevadas a cabo en Murcia, Abarán, Torre Pacheco, San Pedro, Cartagena, Molina de Segura y Lorca.



Firma del convenio de Cruz Roja con la asociación regional de empresarios madereros a cargo de sus presidentes respectivos, José Muñoz, a la izquierda, y Aurelio Luna.

Empresas con corazón

Contar con más de 1.700 socios en Yecla es motivo de satisfacción para Cruz Roja que ve reconocida la labor que viene prestando a la sociedad. Los recursos materiales necesarios para cumplir nuestra misión los obtenemos en buena medida de las cuotas que periódicamente abonan dichos socios.

Pero nuestra Asamblea Local aspira a mucho más que lo realizado hasta ahora, de ahí que esté preparándose -incorporación y formación de nuevos voluntarios, nueva sede, captación de



más recursos- para sumar más esfuerzos y tratar de multiplicar resultados, con el apoyo de los directivos, propietarios y trabajadores de un sector puntero en la economía local y regional.

De los contactos realizados con colectivos sensibilizados con nuestra labor, hay que destacar la excelente acogida por parte de Arema (Asociación Regional de Empresarios de la Madera). La relación cor-

dial con destacados miembros de su Junta Directiva fructificó en la firma de un Convenio en febrero y una rueda de prensa en septiembre, presentando la campaña de captación de empresas bajo el lema "empresas más solidarias". Al tiempo de orientar nuestro esfuerzo optamos por dirigirnos a "empresas con corazón", convencidos de que pueden generar beneficios para sí y para la comunidad.

La preocupación del sector de la madera y afines por el diseño y la calidad de sus productos y servicios, dentro de ese círculo en el que giran: innovación, planes estratégicos, mercado, publicidad y marketing, ...también tiene que ser sensible a la solidaridad, auténtico elemento diferenciador desde cualquier punto de vista.

Para acercarnos a las empresas socios de Arema y tratar de convencerlos para que asuman el compromiso de serlo también de Cruz Roja, los miembros de un equipo formado por doce personas vienen estableciendo contactos y realizando visitas dentro de una campaña de captación de nuevos socios, a la que el presidente de la asociación, Pedro José Muñoz, invitó a sumarse, recordando que "dar es la mejor terapia para ser feliz".

Reflexión, motivación... tienen que ser movilizadas para despertar un impulso que oriente el esfuerzo que solicitamos a un colectivo de quien ya recibimos una valiosa ayuda.

Pedro Morente, vicepresidente autonómico de Cruz Roja

COMITÉ AUTONÓMICO DE CRUZ ROJA EN MURCIA C/ General Sanmartín, 3. 30003 – Murcia Tlf. 968 35 53 39 – Fax: 968 22 04 51 **E-mail:** murcia@cruzroja.es
Director: Octavio Cabeza **Coordinación y redacción:** José P. Abellán Monzó **Maquetación:** Juan Manuel López Jara **Fotografías:** Archivo Cruz Roja.

Más información en >> www.cruzroja.es

Para cualquier reclamación respecto a la distribución de la revista, póngase en contacto con su Comité Local. Cruz Roja es una publicación plural, respetuosa de las opiniones de sus colaboradores y articulistas aunque no las comparta necesariamente.